

MAESTROS FUNDADORES DE LA ESCUELA SECUNDARIA DIURNA NO. 9 "TEUTLI"

Al hablar de la celebración de los 25 años de la fundación de esta Escuela, debo reconocer, como lo haría cualquiera de mis condiscípulos de la primera generación, la labor desarrollada por los maestros fundadores y recordar con agradecimiento a todas las personas que en distintas formas

Por el Lic. ALFONSO TORRES B.

batallaron con denuedo por la fundación de esta hermosa Escuela.

Terminaba la década de 1930 a 1940, cuando un hombre, un maestro, el señor Prof. Quintill Villanueva R., se hizo a la idea de formar una escuela de segunda enseñanza en San Antonio

Teotimil, Delegación de Milpa Alta, D. F., aprovechando para ello el majestoso edificio que junto con el pueblo, había construido, pero como esa tarea requería una labor de conjunto, acudió a varios profesionistas de la zona y éstos, contagiados por esa maravillosa idea, se sumaron a la gran



Entrada principal de la Escuela Secundaria No. 9.



Prof. Quintill Villanueva Ramos



Prof. Carlos Villanueva Yescá



Dr. Juan Palomo Martínez



Prof. Alfredo Yescá Abad



Profr. Rosa Villanueva Ramos



Ing. Armando Ortiz J.



Prof. Heriberto Meza Villanueva



Prof. Fernando Medina B.

actividad creadora del profesor Villanueva y todos juntos lucharon incansablemente para llevar a feliz término esa tarea.

Indudablemente a este grupo se debe que en el año de 1940 haya abierto sus puertas la Escuela Secundaria No. 9, recibiendo a la juventud campestre del Sureste del Distrito Federal y pueblos colindantes del Estado de México.

En ese año comenzó una nueva lucha ya que no existía presupuesto para el pago de sueldos de los profesores, pero como personas idealistas y con verdadero entusiasmo, como si fueran a cobrar los mejores salarios, se presentaban a impartir sus respectivas cátedras en nuestra querida Escuela, pionera de la Segunda Enseñanza en el Sureste del Valle de México.

LOS MAESTROS FUNDADORES FUERON:

Profesor Quintill Villanueva Ramos: Maestro precario en la región, con 44 años de servicio en el magisterio, impartiendo certeras enseñanzas en las aulas y en la vida, pues la claridad expuesta en sus clases de Español, es la misma que nos da en el trato diario, en su honradez sin mancha, con su callada y humilde actitud y con su modestia exageradamente noble.

Profesor Carlos Villanueva Yescá: El maestro amigo o el amigo maestro, con 30 años de servicio, jovial y enérgico según las circunstancias, batallador incansable guiado siempre de su buena fe, impartió la clase de Civismo.

Médico Juan Palomo Martínez: Maestro de Botánica, Enérgico y activo, comprensible cuando se da una cuenta del valor que encerrara cada una de sus enseñanzas, siempre bien dirigidas por bien maduras.

Profesor Alfredo Yescá Abad: Siempre alegre, siempre bondadoso, siempre joven, siempre inspirando confianza, impartió la clase de inglés.

Profesora Rosa Villanueva Ramos: La eterna maestra, con 59 años de servicios ininterrumpidos de magnífica labor docente, merecedora como pocas de la "Medalla Altamirano", que adorna con otras distinciones, su vida ejemplar entregada a la vocación.

Ingeniero Armando Ortiz Jiménez: Maestro de Matemáticas; el más connotado de los maestros, el que con gran comprensión familiarizaba en nuestra juventud estudiantil.

Profesor Heriberto Meza Villanueva: Nos dio la clase de Dibujo. Al que imaginamos como el más joven de los fundadores y a quien veíamos como al hermano mayor que nos daba con los serios caracteres, los consejos que se le habían olvidado a nuestros padres.

Profesor Fernando Medina Banda (q.e.p.d.): El bromista incansable que impartía sus clases de Carpintería entre chistes y chascarillos, verdaderas perlas de la vida.

Profesor Trinidad San Miguel (q.e.p.d.): De Geografía. Este maestro nos dejó a quienes lo conocimos, un sabor de gratitud que le debemos.

Como directivos a partir del segundo ciclo, ya reconocida la Secundaria oficialmente por la Secretaría de Educación Pública, tuvimos a los señores profesores: Julio S. Hernández, que desempeñó la dirección que internamente ocupó el primer año el profesor Don Quintill, y al Lic. Gustavo Moreno Urzaburu, como subdirector, ambos muy capaces, muy comprensibles, y atentos siempre de nuestros problemas de estudiantes, apreciados por los mentores y por los alumnos, pues siempre guiaron al plantel con verdadero espíritu de cooperación.

También debe recordarse con cariño al Sr. Dr. Wenceslao Bonilla, ya que compartió la idea con entusiasmo, pero por causas fuera de su alcance, no formó parte del primer grupo de cateóricos y en el segundo, impartió la clase de Física. Equilibrado, es necesario referirse al Sr. Dr. Manuel Yescá

como los fundadores, y el Dr. Bonilla es también de la región. Impartió en el segundo curso, la materia de Zoología, con dedicación y meridiana claridad, y como no recordar a otros queridos y distinguidos maestros que en los dos últimos años secundarios nos iluminaron con sus lecciones: Prof. Ciro González B., Prof. José Attolini (q.e.p.d.), Prof. Juan Luna Calderón, Prof. José Mejía (q.e.p.d.), en fin, a todos los pedagogos que fueron formando con estimación recíproca, el carácter que nos hacía falta en nuestra lucha por la vida.

No quiero terminar este escrito sin referirme a algunos maestros que en años posteriores, con la satisfacción de toda esta zona, han pasado por las aulas de la "9", dejando como sembradores satisfechos, la simiente que va floreciendo año con año las esperanzas de estos campos y montañas que lo circundan. Vaya para ustedes: "Sembradores de la Esperanza", un abrazo estrecho de todos los que desde fuera, pero sin alejarnos mucho, seguimos el esfuerzo que beneficia a nuestros hijos, a nuestros parientes y a nuestros amigos. Maestros: Francisco Valdés, Baltasar Fuentes Solís, Jesús Teja Andrad, Estanislao Ramírez, Juan Torres, Luis Guaveva, Raúl Mejía, Horacio Samperio, Antonio L. Herter Victor del Valle (q.e.p.d.), Rolando Uribe (q.e.p.d.), etc. Maestras: Esperanza Reyna (q.e.p.d.), Olga Esquivel, Sara Zenil (q.e.p.d.), Magdalena Ruas, María Luisa Pavián, Rebecca Moreno (q.e.p.d.), etc.

Actualmente laboran en numerosos mentores idóneos, quienes guiados por la actual directora, maestra Marina Gómez Caballero seguramente sabrán interpretar con asidua y honrada, todos los anhelos de superación que tienen los pueblos de esta comarca.

Finalmente, quiero disculparme, ya que en esta tarea difícil de citar nombres, es muy común omitir, por falta de memoria, a personas que se han ganado el agradecimiento de los numerosos pueblos que integran la vida escolar de la Escuela Secundaria Diurna No. 9 "Teutli".

Siempre será más noble transmitir ideas, que repetir injurias; más inteligente crear o reproducir argumentos, que reiterar ataques o mequinos desahogos; más digno elevar las discusiones sobre los temas fundamentales, que hacerlos descender por el uso de violencia en la palabra escrita.

GUSTAVO DIAZ ORDAZ

Señalemos las fallas de nuestras instituciones con honrada franqueza; pero cuando el error o el vicio no sean de la institución, sino del hombre, hagámoslo a él, y sólo a él, responsable de la falta.

GUSTAVO DIAZ ORDAZ